

或る農学生の日誌

宮沢賢治

青空文庫

序

ぼくは農学校の三年生になつたときから今日まで三年の間のぼくの日誌を公開する。

どうせぼくは字も文章も下手だ。ぼくと同じように本気に仕事にかかつた人でなかつたらこんなもの実に厭な面白くもないものにちがいない。いまぼくが読み返してみてさえ實に意氣地なく野蛮なような気のするところがたくさんあるのだ。ちょうど小学校の読本の村のことを書いたところのようにじつにうそらしくてわざとらしくていやなところがあるのだ。けれどもぼくのはほんとうだから仕方ない。ぼくらは空想でならどんなことでもすることができる。けれどもほんとうの仕事はみんなこんなにじみなのだ。そしてその仕事をはじめにしているともう考えることも考えることもみんなじみな、そうだ、じみというよりはやばな所謂田舎臭いものに変つてしまふ。

ぼくはひがんで云うのではない。けれどもぼくが父とふたりでいろいろな仕事を云いながらはたらいているところを読んだら、ぼくを軽べつする人がきつと沢山あるだろう。そんなやつをぼくは叩きつけてやりたい。ぼくは人を軽べつするかそうでなけれ

ば妬むことしかできないやつらはいちばん卑怯なものだと思う。ぼくのようには働いている仲間よ、仲間よ、ぼくたちはこんな卑怯さを世界から無くしてしまおうでないか。

一九二五、四月一日 火曜日 晴

今日から新らしい一学期だ。けれども学校へ行つても何だか張合いかなかつた。一年生はまだはいらないし三年生は居ない。居ないのでないもうこつちが三年生なのだが、あの挨拶あいさつを待つてそつと横眼で威張つてゐる卑怯な上級生が居ないのだ。そこで何だか今まで頭をぶつつけた低い天井裏てんじょうりが無くなつたような気もするけれどもまた支柱しちゅうをみんな取つてしまつた桜の木のような氣もする。今日の実習じつしゅうにはそれをやつた。去年の九月古い競馬場けいばじょうのまわりから掘つて来て植えておいたのだ。今ごろ支柱を取るのはまだ早いだろうとみんな思つた。なぜならこれからちようど小さな根がでるころなのに西風はまだまだ吹くから幹がてこになつてそれを切るのだ。けれども菊池先生はみんな除らせた。花が咲くのに支柱があつては見つともないと云うのだけれども桜が咲くにはまだ一月もその余もある。菊池先生は春になつたのでただ面白くてあ

れを取つたのだとおもう。

その古い縄^{なわ}だの冬の間のごみだの運動場^{うんどうじょう}の隅へ集めて燃やした。そこでほかの実習の組の人たちは羨ましがつた。午前中その実習をして放課^{ほうか}になつた。教科書がまだ来ないので明日もやっぱり実習だという。午后はみんなでテニスコートを直^{なお}したりした。

四月二日 水曜日 晴

今日は三年生は地質^{ちしつ}と土性^{どせい}の実習だつた。斎藤先生^{さいとうせんせい}が先に立つて女学校の裏で洪積^{こうせき}層^{そう}と第三紀^{だいき}の泥岩^{でいがん}の露出^{ろしゆつ}を見てそれからだんだん土性を調べながら小船渡^{こぶなと}の北上^{きたかみ}の岸^{きし}へ行つた。河へ出でている広い泥岩の露出で奇体^{きたい}なギザギザのあるくるみの化石^{かせき}だの赤い高師^{たかしこ}小僧^{そう}だのたくさん拾^{ひろ}つた。それから川岸を下つて朝日橋^{あさひばし}を渡つて砂利^{わだ}になつた広い河原へ出てみんなで鉄鎌^{かなづち}でいろいろな岩石の標本^{ひょうほん}を集めめた。河原からはもうかげろうがゆらゆら立つて向うの水などは何だか風のように見えた。河原で分れて二時頃^{ごろ}うちへ帰つた。
そして晩まで垣根^{かきね}を結つて手伝つた。あしたはやすみだ。

四月三日 今日はいい付けられて一日古い桑の根掘りをしたので大へんつかれた。

四月四日、上田君と高橋君は今日も学校へ来なかつた。上田君は師範学校の試験を受けたそうだけれどもまだ入つたかどうかはわからない。なぜ農学校を二年もやつてから師範学校なんかへ行くのだろう。高橋君は家で稼いでいてあとは学校へは行かないと云つたそうだ。高橋君のところは去年の旱魃がいちばんひどかつたそうだから今年はずいぶん難儀するだろう。それへ較べたらうちなんかは半分でもいくらでも穫れたのだからいい方だ。今年は肥料だのすつかり僕が考えてきつと去年の埋め合せを付ける。

実習は苗代掘りだつた。去年の秋小さな盛りにしていた土を崩すだけだつたから何でもなかつた。教科書がたいてい來たそうだ。ただ測量と園芸が來ないと云つていた。あしたは日曜だけれども無くならないうちに買いに行こう。僕は国語と修身は農事試験場へ行つた。工藤さんから譲られてあるから残りは九冊だけだ。

四月五日 日

南万丁目へ屋根換えの手伝えにやられた。なかなかひどかった。屋根の上にのぼつていたら南の方に学校が長々と横わつていて見えた。ぼくは何だか今日は一日あとの学校の生徒でないような気がした。教科書は明日買う。

四月六日 月

今日は入学式しきだった。ぼんやりとしてそれでいて何だか堅苦かたくるしそうにしている新入生はおかしなものだ。ところがいまにみんな暴れあげあはれ出す。来年になるとあれがみんな二年生になつていよい気になる。さ来年はみんな僕らのぼくようになつてまた新入生をわらう。そう考えると何だか変な気がする。伊藤君いとうくんと行つて本屋ほんやへ教科書を九冊さつだけとつておいてもうようになつたの頼んでおいた。

四月七日 火、朝父から金を貰つて教科書を買つた。

そして今日から授業だ。測量はたしかに面白い。地図を見るのも面白い。ぜんたいこちらの田や畑でほんとうの反別になつてゐる処がないと武田先生が云つた。それだから仕事の予定も肥料の入れようも見当がつかないのだ。僕はもう少し習つたらうちの田をみんな一枚ずつ測つて帳面に綴じておく。そして肥料だのすつかり考えてやる。きっと今年は去年の旱魃の埋め合せと、それから僕の授業料ぐらいいを穫つてみせる。実習は今日も苗代掘りだった。

四月八日 水、今日は実習はなくて学校の行進歌の練習をした。僕らが歌つて一年生がまねをするのだ。けれどもぼくは何だか圧しつけられるようであの行進歌はきらいだ。何だかあの歌を歌うと頭が痛くなるような気がする。実習のほうが却つていいくらいだ。学校から纏めて注文するというので僕は苹果を二本と葡萄を一本頼んでおいた。

四月九日〔以下空白〕

一千九百廿五年五月五日 晴

まだ朝の風は冷たいけれども学校へ上り口の公園の桜は咲いた。けれどもぼくは桜の花はあんまり好きでない。朝日にすかされたのを木の下から見ると何だか蛙の卵のような気がする。それにすぐ古くさい歌やなんか思い出すしまた歌など詠むのろのろしたような昔の人を考えるからどうもいやだ。そんなことがなかつたら僕はもっと好きだつたかも知れない。誰も桜が立派だなんて云わなかつたら僕はきっと大声でそのきれいさを叫んだかも知れない。僕は却つてたんぽぽの毛のほうを好きだ。夕陽になんか照らされたらいくら立派だか知れない。

今日の実習は陸稻播きで面白かつた。みんなで二うねずつやるのだ。ぼくは杭くいを借りて来て定規じょうぎをあてて播いた。種子しゅしが間隔かんかくを正しくまつすぐになつた時はうれしかつ

た。いまに芽を出せばその通り青く見えるんだ。学校の田のなかにはきっとひばりの巣^すが三つ四つある。実習している間になんべんも降りたのだ。けれども飛びあがるところはつい見なかつた。ひばりは降りるときはわざと巣からはなれて降りるから飛びあがることを見なければ巣のありかはわからない。

一千九百二十五年五月六日

今日学校で武田先生から三年生の修学旅行のはなしがあつた。今月の十八日の夜十時で発つて二十三日まで札幌から室蘭をまわつて来るのだそうだ。先生は手に取るように向うの景色だの見て来ることだの話した。

津軽海峡、トラピスト、函館、五稜郭、えぞ富士、白樺、小樽、札幌の大学、麦酒会社、博物館、デンマーク人の農場、苦小牧、白老のアイヌ部落、室蘭、ああ僕は數えただけで胸が踊る。五時間目には菊池先生がうちへ宛てた手紙を渡して、またいろいろ話された。武田先生と菊池先生がついて行かれるのだそうだ。行く人が二十八人にならなければやめるそうだ。それは県の規則が全級の三分の一

以上参加するようになつてゐるからだそうだ。けれども学校へ十九円納めるのだしさと五円もかかるそうちだから。きつと行けると思う人はと云つたら内藤君や四人だけ手をあげた。みんな町の人たちだ。うちではやつてくれるだろうか。父が居ないので母へだけ話したけれども母は心配そうに眼をあげただけで何とも云わなかつた。けれどもきっと父はやつてくれるだろう。そしたら僕は大きな手帳へ二冊も書いて来て見せよう。

五月七日

今朝父へ学校からの手紙を渡してそれからいろいろ先生の云つたことを話そうとした。すると父は手紙を読んでしまつてあとはなぜか大へんあたりに気兼ねしたようすで僕が半分しか云わないうちに止めてしまつた。そしてよく相談するからと云つた。祖母や母に気兼ねをしているのかもしれない。

五月八日 行く人が大ぶあるようだ。けれどもうちでは誰も何とも云わない。だから僕は

ずいぶんつらい。

五月九日、

三時間目に菊池先生がまたいろいろ話された。行くときまつた人はみんな面白そうにして聞いていた。僕は頭があつくて痛くなつた。ああ北海道、雑嚢を下げてマントをぐるぐる捲いて肩にかけて津軽海峡をみんなと船で渡つたらどんなに嬉しいだろう。

五月十日 今日もだめだ。

五月十一日 日曜 曇 午前は母や祖母といつしょに田打ちをした。午后はうちのひば垣をはさんだ。何だか修学旅行の話が出てから家中へんになつてしまつた。僕はもう行かなくてもいい。行かなくてもいいから学校ではあと授業の時間に行く人を調べ

たり旅行の話をしたりしなければいいのだ。

北海道なんか何だ。ぼくは今に働いて自分で金をもうけてどこへでも行くんだ。ブラジルへでも行つてみせる。

五月十二日、今日また人数を調べた。二十八人に四人足りなかつた。みんなは僕だの者藤君だの行かないでの旅行が不成立になると云つてしまふに責めた。武田先生まで何だか変な顔をして僕に行けと云う。僕はほんとうにつらい。明後日までにすつかり決まるのだ。夕方父が帰つて炉ばたに居たからぼくは思い切つて父にもう一度学校の事情を云つた。

すると父が母もまだ伊勢詣りさえしないのだし祖母そぼだつて伊勢詣り一ペんとこちらの観音巡り一ペんしただけこの十何年死ぬまでに善光寺へお詣りしたいとそればかり云つてているのだ、ことに去年からのここら全體の旱魃かんばつでいま外へ遊んで歩くなんてことはとなりやみんなへ悪くてどうもいけないと云つた。

僕はいくら下を向いていても炉のなかへ涙なみだがこぼれて仕方しかたなかつた。それでもしばらく

たつてからそんなら僕はもう行かなくてもいいからと云つた。ぼくはみんなが修学旅行へ発つ間休みだといつて学校は欠席しようと思つたのだ。すると父がまたしばらくだまつていたがとにかくもいちど相談するからと云つてあとはいろいろ稻の種類のことだのふだんきかないようなことまでぼくにきいた。ぼくはけれども気持ちがさっぱりした。

五月十三日 今日学校から帰つて田に行つてみたら母だけ一人居て何だか嬉しそうにして田の畦を切つていた。

何かあつたのかと思つてきいたら、今にお父さんから聞けといった。ぼくはきっと修学旅行のことだと思つた。

僕もそこで母が家へ帰るまで田打ちをして助けた。
けれども父はまだ帰つて来ない。

五月十四日、昨夜父が晩く帰つて来て、僕を修学旅行にやると云つた。母も嬉しそうだつたし祖母もいろいろ向うのことを聞いたことを云つた。祖母の云うのはみんな北海道開拓當時のことらしくて熊だのアイヌだの南瓜の飯や玉蜀黍の団子やいまとはよほどちがうだろうと思われた。今日学校へ行つて武田先生へ行くと云つて届けたら先生も大へんよろこんだ。もうあと二人足りないけれども定員を超えたことにして県へは申請書を出したそうだ。ぼくはもう行つてきつとすつかり見て来る、そしてみんなへ詳しく話すのだ。

一九二五、五、一八、

汽車は闇のなかをどんどん北へ走つて行く。盛岡の上のそらがまだぼうつと明るく濁つて見える。黒い藪だの松林だのぐんぐん窓を通つて行く。北上山地の上のへりが時々かすかに見える。

さあいよいよぼくらも岩手県をはなれるのだ。

うちではみんなもう寝ただろう。祖母さんはぼくにお守りを借してくれた。さよなら、

北上山地、北上川、岩手県の夜の風、今武田先生が廻つてみんなの席の工合や何かを見て行つた。

一九二六、五、一九、〔以下空白〕

五月十九日

*

いま汽車は青森県の海岸かいがんを走つてゐる。海は針はりをたくさん並べたように光つてゐるし木のいっぱい生えた三角な島もある。いま見てゐるこの白い海が太平洋たいへいようなのだ。その向うにアメリカがほんとうにあるのだ。ぼくは何だか変な気がする。
海が岬みさきで見えなくなつた。松林まつばやしだ。また見える。次は浅虫あさむしだ。石を載せた屋根やねも

見える。何て愉快だろう。

*

青森の町は盛岡^{もりおか}ぐらいだつた。停車場^{ていしゃじょう}の前にはバナナだの苹果^{りんご}だの売る人がたくさんいた。待合室^{まちあいしつ}は大きくてたくさんの人^{あら}が顔を洗つたり物^{もの}を食べたりしている。待合室で白い服^{ふく}を着^きた車^{しゃ}掌^{しやしょう}みたいな人^{そば}が蕎麦^{そば}も売つているのはおかしい。

*

船はいま黒い煙^{けむり}を青森の方へ長くひいて下北半島と津軽半島^{しもきたはんとう}の間を通つて海峡^{つがるかい}を出るところだ。みんなは校歌をうたつてゐる。けむりの影^{かげ}は波^{なみ}にうつつて黒い鏡^{かがみ}のようだ。津軽半島の方はまるで学校にある広重^{ひろしげ}の絵のようだ。山の谷がみんな海まで來てゐるのだ。そして海岸^{かいがん}にわずかの砂浜^{すなはま}があつてそこには巨きな黒松^{くろまつ}の並木^{なみき}のあつた街^{かいどう}道が通つてゐる。少し大きな谷には小さな家が二、三十も建つていてそこの浜に

は五、六そうの舟ふねもある。さつきから見えていた白い燈とうだい台だいはすぐそこだ。ぼくは船が横よこを通る間にだまつてすつかり見てやろう。絵が上手じょううだといいんだけれども僕は絵は描けないから覚えて行つてみんな話すのだ。風は寒さむいけれどもいい天氣だ。僕は少しも船に酔よわない。ほかにも誰だれも酔つたものはない。

*

いるかの群むれが船の横よこを通つている。いちばんはじめに見附けたのは僕だ。ちょっと向むかを見たら何か黒いものが波なみから抜け出て小さな弧こを描いてまた波へはいったのでどうしたのかと思つてみていたらまたすぐ近くにも出た。それからあつちにもこつちにも出た。そこでぼくはみんなに知らせた。何だか手を気を付けの姿勢しせいで水を出たり入つたりしているようで滑稽こつけいだ。

先生も何だかわからなかつたようだが漁師りょうしの頭らしい洋服ようふくを着た肥ふとつた人ひとがああいるかですと云つた。あんまりみんな甲板かんぱんのこつち側がわへばかり來たものだから少し船が

か
たむ
傾いた。

風が出てきた。

何だか波が高くなつてきた。

東も西も海だ。向うにもう北海道が見える。何だか工合ぐあいがわるくなつてきた。

*

いま汽車は函館を發つて小樽へ向つて走つている。窓の外はまつくだらだ。もう十一時だ。函館の公園はたつたいま見て來たばかりだけれどもまるで夢のようだ。

巨きな桜さくらへみんな百ぐらいずつの電燈でんとうがついていた。それに赤や青の灯や池にはかきつばたの形した電燈でんとうの仕掛けものそれに港の船の灯や電車の火花じつにうつくしかつた。けれどもぼくは昨夜さくやからよく寝ないのでつかれた。書かないでおいたつてあんなうつくしい景色けしきは忘れない。それからひるは過磷酸かりんさんの工場と五稜郭ごりょうかく。過磷酸石灰せつかい、硫酸りゅうさんもつくる。

五月廿日

*

いま窓の右手にえぞ富士が見える。火山だ。頭が平たい。焼いた枕木でこさえた小さな家がある。熊笹が茂つている。植民地だ。

*

いま小樽の公園に居る。高等商業の標本室も見てきた。馬鈴薯からできるもの百五六十種の標本が面白かつた。

この公園も丘になっている。白樺がたくさんある。まつ青な小樽湾が一目だ。軍艦が入つてるので海軍には旗も立つている。時間があれば見せるのだがと武田先生が云つた。ベンチへ座つてやすんでいると赤い蟹をゆでたのを売りに来る。何だか怖いよう

だ。よくあんなの食べるものだ。

*

一千九百廿五年十月十六日

一時間目の修^{しゅう}身^{しん}の講義^{こうぎ}が済^すんでもまだ時間が余つていたら校長が何でも質問していいと云つた。けれども誰^{だれ}も黙^{だま}つていて下を向^むいているばかりだつた。ききたいことは僕^{ぼく}だつてみんなだつて沢^{たく}山^{さん}あるのだ。けれどもぼくらがほんとうにききたいことを聞くと先生はきつと顔をおかしくするからだめなのだ。

なぜ修身がほんとうにわれわれのしなければならないと信^{しん}することを教えるものなら、どんな質問でも出さしてはつきりそれをほんとうかうそか示^{しめ}さないのだろう。

一千九百廿五年十月廿五日

今日は土性調査の実習だつた。僕は第二班の班長で図板をもつた。あとは五人でハムマアだの検土杖だの試験紙だの塩化加里の瓶だの持つて学校を出るときの愉快さは何とも云われなかつた。谷先生もほんとうに愉快そつだつた。六班がみんな思い思ひの計画で別々のコースをとつて調査にかかつた。僕は郡で調べたのをちゃんと写して予察図にして持つていたからほかの班のようにまごつかなかつた。けれどもなかなかわからぬ。郡のも十万分一だしほんの大体しか調ばつていない。猿ヶ石川の南の平地に十時半ころまでにできた。それからは洪積層が旧天王の安山集塊岩の丘づきのにも被さつてゐるかがいちばんの疑問だつたけれどもぼくたちは集塊岩のいくつもの露頭を丘の頂部近くで見附けた。結局洪積紀は地形図の百四十メートルの線以下という大体の見当も附けてあとは先生が云つたように木の育ち工合や何かを参考照して決めた。ぼくは土性の調査よりも地質の方が面白い。土性の方ならただ土をしらべてその場所を地図の上にその色で取つていくだけなのだが地質の方は考えなければいけないしその考えがなかなかうまくあたるのだから。

ぼくらは松林の中だの萱の中で何べんもほかの班に出会つた。みんなぼくらの地図

をのぞきたがつた。

萱の中からは何べんも雉子きじも飛んだ。

耕地整理こうちせいりになつて いるところがやつぱり旱害かんがいで稻は殆んど仕付からなかつたらしく赤いみじかい雑草ざつそうが生えておまけに一ぱいにひびわれていた。

やつと仕付かつた所ところも少しも分蘖ぶんけつせず赤くなつて実みのはいらない稻がそのまま刈りとられずに立つていた。耕地整理の先に立つた人はみんなの為ためにしたのだそうだけれどもほんとうにひどいだろう。ぼくらはそこの土性どせいもすつかりしらべた。水さえ来るならきつと将來しょうらいは反たんあたり当ご三石まではとれるようができると思う。

午後一時に約束やくそくの通り各班かくはんが猿ヶ石川の岸にあるきれいな安山集塊あんざんしゅうかい岩がんの露出ろしゆのところに集あつまつた。どこからか小梨こなしを貰もらつたと云つて先生はみんなに分けた。ぼくたちはそこで地図を塗りなおしたりした。先生はその場所では誰のもいいとも悪いとも云わなかつた。しばらくやすんでから、こんどはみんなで先生について川の北の花崗岩かこうがんだの三紀の泥岩でいがんだのまではいつた込んだ地質や土性のところを教わつてあるいた。図は次の月曜までに清書せいしょして出すことにした。

ぼくはあの図を出して先生に直してもらつたら次の日曜に高橋君を頼んで僕のうちの近所のをすつかりこしらえてしまうんだ。僕のうちの近くなら洪積と沖積があるきりだしずつと簡単だ。それでも肥料の入れようやなんかまるでちがうんだから。いまならみんなはまるで反対にやつてるんではないかと思う。

一九二五、十一月十日。

今日実習が済んでから農舎の前に立つてグラジオラスの球根の旱してあるのを見ていたら武田先生も鶏小屋の消毒だか済んで硫黄華をすばんへいぱいつけて来られた。そしてやつぱり球根を見ていらされたがそこから大きなのを三つばかり取つて僕に呉れた。僕がもじもじしているところは新らしい高価い種類だよ。君にだけやるから来春植えてみたまえと云つた。すると農場の方から花の係りの内藤先生が来た。武田先生は大へんあわててポケットへしまつておきたまえ、と云つた。ぼくは変な気がしたけれども仕方なくポケットへ入れた。すると武田先生は急いで農舎の中へはいつて農具だか何だか整理し出した。ぼくはいやで仕方なかつたので内藤先生が行つてから

そつと球根をむしろの中へ返して、急いで校舎へ入つて実習服を着換えてうちに帰つた。

一千九百二十六年三月廿「一字分空白」日、

塩水撰をやつた。うちのが済んでから櫛戸のもやつた。

本にある通りの比重でやつたら亀の尾は半分も残らなかつた。去年の旱害はいちばんよかつた所でもこんな工合だつたのだ。けれども陸羽一三二号のほうは三割ぐらいしか浮く分がなかつた。それでも塩水選をかけたので恰度六斗あつたから本田の一町一反分には充分だろう。とにかく僕は今日半日で大丈夫五十円の仕事はした訳だ。なぜならいままで塩水選をしないでやつと反当二石そこそこしかとつていなかつたのを今度はあちこちの農事試験場の発表のように一割の二斗ずつの增收としても一町一反では二石二斗になるのだ。みんなにもほんとうにいいとすることが判るようになつたら、ぼくは同じ塩水で長根ぜんたいのをやるようにしてよう。一軒のうちで三十円ずつ得してもこの部落全体では四百五十円になる。それが五、六人ただ半日の仕事なのだ。塩水選をする間は父はそこらの冬の間のごみを集めて焼いた。糰がで

きると父は細長くきれいに藁を通して編んだ俵につめて中へつめた。あれは合理的だと思う。湧水がないので、あのつつみへ漬けた。氷がまだどの陰には浮いているからちようど摂氏零度ぐらいだろう。十二月にどてのひびを埋めてから水は六分目までたまっていた。今年こそきつといいのだ。あんなひどい旱魃が二年続いたことさえ今までの気象の統計にはなかつたといふくらいだもの、どんな偶然が集つたつて今まで続くなんてことはないはずだ。気候さえあたり前だつたら今年は僕はきつと今までの旱魃の損害を恢復してみせる。そして来年からはもううちの経済も樂にするし長根ぜんたいまできつと生々した愉快なものにしてみせる。

一千九百二十六年六月十四日 今日はやつと正午から七時まで番水があたつたので桶一番をした。何せ去年からの巨きなひびもあるとみえて水はなかなかたまらなかつた。くろへ腰掛けてこぼこぼはつていく温かい水へ足を入れていてついとろつとしたらなんだかぼくが稻になつたような気がした。そしてぼくが桃いろをした熱病にかかつてそこへいま水が来たのでぼくは足から水を吸いあげていていた。どきつとして眼め

をきました。水がこぼこぼ裂^{さけめ}目のところで泡^{あわ}を吹きながらインクのようゆつくりひろがつていったのだ。

水が来なくなつて下田の代^{しろ}搔^{かき}ができなくなつてから今日で恰^{ちょうど}度十二日雨が降^ふらない。いつたいそらがどう變^{かわ}つたのだろう。あんな早^{はんばつ}魃^{つか}の二年続いた記録^{きろく}が無いと測候所^{そつこうじよ}が云つたのにこれで三年続くわけでないか。大堰^{おおぜき}の水もまるで四寸^{すん}ぐらいしかない夕方になつてやつとい今までの分へ一わたり水がかかつた。

三時^{ごろ}水がさつぱり来なくなつたからどうしたのかと思つて大堰の下の岐^{わか}れまで行つてみたら、権十^{ごんじゅう}がこつちをとめてじぶんの方へ向^{むか}けていた。ぼくはまるで権十^{かんじゅう}が甘^{かんら}藍^{あい}の夜盜虫^{よとうむし}みたいな気がした。顔^{かほ}がむくむく膨^{ふく}れていて、おまけにあんな冠^{かぶ}らなくてもいいような穴^{あな}のあいたつばの下つた土方^{どかた}しやつぽをかぶつてその上からまた頬^{ほお}かぶりをしているのだ。

手も足も膨^{ふく}れているからぼくはまるで権十^{かんじゅう}が夜盜虫^{よとうむし}みたいな気がした。何をするんだと云つたら、なんだ、農学校^{のう}^{おわ}終つたつて自分だけいいことをするなど云うのだ。ぼくもむつとした。何だ、農学校なぞ終つても終らなくてもいまはぼくのとこの番にあたつて水を引いているのだ。それを盗^{ぬす}んで行くとは何だ。と云つたら、学校へ入つたんでしやべ

れるようになつたもんな、と云う。ぼくはもう大きな石をたたきつけてやろうとさえ思つた。

けれども権十はそのまま行つてしまつたから、ぼくは水をうちの方へ向け直した。やつぱり権十はぼくを子供だと思つてぼくだけ居たものだからあんなことをしたのだ。いまにみる、ぼくは卑怯なやつらはみんな片づぱしから叩きつけてやるから。

一千九百二十七年八月廿一日

稻いねがとうとう倒たおれてしまつた。ぼくはもうどうしていいかわからない。あれぐらい昨日きのうまでしつかりしていたのに、明方あけがたの烈はげしい雷雨らいうからさつきまでにほとんど半分はんぶん倒たおれてしまつた。喜作きさくのもこつそり行つてみたけれどもやつぱり倒たおれた。いまもまだ降ふっている。父はわらつて大丈夫だいじょうぶ大丈夫だいじょうぶだと云うけれどもそれはぼくをなだめるためでじつは大へんひどいのだ。母はまるでぼくのことばかり心配しんぱいしている。ぼくはうちの稻いねが倒たおれただけなら何でもないのだ。ぼくが肥料ひりょうを教えた喜作きさくのだつてそれだけなら何でもない。それだけならぼくは冬に鉄道てつどうへ出ても行商ぎょうしようしてもきっと取り返しをつける。

けれども、あれぐらい手入をしてあれぐらい肥料を考えてやつてそれでこんなになるのならもう村はどこももつとよくなる見込はないのだ。ぼくはどこへも相談そうだんに行くことがない。学校へ行つたつてだめだ。……先生はああ倒れたのか、苗なえが弱くはなかつたかな、あんまり力を落おとしてはいけないよ、ぐらいのことを云つて笑わらうだけのもんだ。日誌にっし、日誌、ぼくはこの書きつける日誌がなかつたら今夜どうしているだろう。せきはとめたしへし口は切つたし田のなかへはまだ入られないしどうすることもできずだまつてあのぼしょぼしょしたりまたおどすように強くなつたりする雨の音を聞いていなければならないのだ。いつたいこの雨があしたのうちに晴れるだなんてことがあるだろうか。ああどうでもいい、なるようになるんだ。あした雨が晴れるか晴れないかよりも、今夜ぼくが…………を一足つくれることのほうがよっぽどたしかなんだから。

青空文庫情報

底本：「イーハトーボ農学校の春」角川文庫、角川書店

1996（平成8）年3月25日初版発行

底本の親本：「新校本 宮澤賢治全集」筑摩書房

1995（平成7）年5月

※底本は、一つ目の「猿ヶ石」の「ヶ」（区点番号5-86）は大振りに、二つ目の「猿ヶ石」のそれは、小振りにつくっています。

入力：ゆうき

校正：noriko saito

2009年8月23日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

或る農学生の日誌

宮沢賢治

2020年 7月18日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>